

**Metepec, Estado de México 18 de agosto de 2021.**

**Versión Estenográfica de la Vigésima Octava Sesión Ordinaria del Pleno del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios, llevada a cabo en el Pleno del mismo Instituto.**

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Muy buenas tardes a todas y a todos, siendo las 12 horas con 17 minutos de este día 18 de agosto de 2021, damos inicio a la Vigésima Octava Sesión Ordinaria de este Pleno.

Para tal efecto le pido, por favor, Secretario, que haga el pase de lista de asistencia y la declaratoria de quórum correspondiente.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Con gusto, Comisionada Presidenta.

Comisionadas y Comisionados, muy buenas tardes.

De conformidad con lo dispuesto por el Artículo 24, párrafo II de los Lineamientos para el funcionamiento del Pleno de este Instituto, me permitiré realizar el pase de lista de asistencia y la verificación de quórum correspondiente.

Comisionada Eva Abaid Yapur.

**Comisionada Eva Abaid Yapur:** Presente.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionado Javier Martínez Cruz.

**Comisionado Javier Martínez Cruz:** Presente.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega.

**Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega:** Presente.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Presente.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionada Presidenta, Comisionados, les informo que existe quórum legal para dar inicio a la presente Sesión.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Gracias, Secretario.

Una vez que ha leído y ha hecho el pase de lista correspondiente, continuamos con el punto número dos del Orden del Día, el cual corresponde a la lectura y aprobación del mismo. Éste ha sido enviado a cada uno de los integrantes de este Pleno.

Por lo cual pregunto si podemos omitir su lectura y saber si existe alguna modificación.

Tiene uso de la voz, Secretario.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionada Presidenta.

Comisionadas y Comisionados, por parte de esta Secretaría Técnica se proponen dos modificaciones al Orden del Día. La primera de ellas relativa en el apartado de acuerdos de ampliación de plazo para el cumplimiento de las resoluciones para poder listar el acuerdo de ampliación del recurso de revisión 3302 del Municipio de Toluca, en el cual se propone determinar como procedente la solicitud de ampliación.

Por otro lado me permitan retirar el punto uno de asuntos generales, relativo a las acumulaciones de los recursos de revisión.

Es cuanto, Comisionada Presidenta.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Gracias, Secretario.

Y yo quisiera, si me permiten los integrantes del Pleno, poder agregar un punto más dentro de este Orden del Día, que sería el punto número seis, acabo de recibir un

correo electrónico en el que nos entregan de manera formal y oficial la Ley de Transparencia traducida en mazahua.

Lo que ha sido, algo que hemos buscado mucho durante este Pleno, tiene tres minutos que hemos recibido el correo, y quiero hacer la presentación formal.

Gracias.

Sería cuanto.

Y si tuvieran a bien los integrantes de este Pleno, una vez que se han mencionado las modificaciones que se harían en el Orden del Día, les pediría pudiéramos aprobarla levantando la mano, con las modificaciones presentadas.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionada Presidenta, le informo que se aprueba por unanimidad de votos el Orden del Día de la presente Sesión, con las modificaciones previamente citadas.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Gracias.

El siguiente punto del Orden del Día corresponde a la aprobación del acta INFOEM/EXT/01/2021 de fecha 16 de agosto de 2021.

Si están de acuerdo le pido a los integrantes del Pleno, que estuvimos presentes en la Sesión, pudiéramos aprobarlo en sus términos.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionada Presidenta, le informo que se aprueba por unanimidad de votos de los Comisionados presentes en la Primera Sesión Extraordinaria el acta de fecha 16 de agosto de 2021.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Muchas gracias.

El siguiente punto de este Orden del Día corresponde al desahogo del punto relativo a la aprobación del acta INFOEM/ORD/27/2021 de fecha 11 de agosto.

Le pido a mis colegas, que estuvimos presentes en la Sesión, podamos aprobarlo en los términos en los que ha sido presentado.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionada Presidenta, le informo que se aprueba por unanimidad de votos de los Comisionados presentes en la Vigésima Séptima Sesión Ordinaria el acta de fecha 11 de agosto de 2021.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Muchas gracias.

El siguiente punto corresponde a la ratificación del convenio de colaboración entre este Instituto y la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado de México de conformidad con el Artículo 9º, fracción XII del Reglamento Interior de este Órgano Garante.

No puedo dejar de intervenir y decir que deseo que quienes integren el nuevo Pleno del INFOEM puedan dar seguimiento oportuno a este convenio, me parece que es un tema sumamente relevante, hablar de la protección de los datos personales de las víctimas no es una tarea sencilla, y creo que como Órgano Garante que tutela este derecho tan importante hay que darle un puntual seguimiento. Y yo creo que como servidores públicos también nuestro fin es poder buscar lo mejor para las instituciones y para los mexiquenses.

Así es que tendrán un gran reto y estoy segura que van a poder llevarlo de muy buena manera.

Les pediría entonces, por favor, Secretario, que tomara la votación de la ratificación de este convenio.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Con gusto, Comisionada Presidenta.

Comisionadas y Comisionados, les pregunto el sentido de su voto para la aprobación de la ratificación del convenio ha que ha hecho referencia la Comisionada Presidenta.

Comisionada Eva Abaid Yapur.

**Comisionada Eva Abaid Yapur:** A favor.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionado Martínez Cruz.

**Comisionado Javier Martínez Cruz:** A favor.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionado Parra Noriega.

**Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega:** A favor.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionada Presidenta.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** A favor.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionada Presidenta, le informo que se aprueba por unanimidad de votos la ratificación del convenio de colaboración celebrado entre este Instituto y la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado de México de conformidad con el Artículo 9º, fracción XII del Reglamento Interior de este Órgano Garante.

Es cuanto, Comisionada Presidenta.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Gracias, Secretario.

Quiero decirles que por ser esta una Sesión Especial, no tenemos listados asuntos en el bloque de proyectos no expuestos por los integrantes del Pleno.

El punto seis es el que pedí pudiera integrarse dentro de este Orden del Día, en el cual quiero hacer la presentación a este Órgano Colegiado de la traducción de la Ley de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales en una de las lenguas originarias que tiene este Estado, que es el mazahua.

Todavía hay un largo camino también por recorrer en este tema, hará falta que se traduzcan en otras de nuestras lenguas originarias, pero éste es el comienzo. Éste es el comienzo para dar cumplimiento nuevamente a uno de nuestros mandatos, que es el artículo de nuestra Ley General y de nuestra Ley Local, que dice que los Órganos Garantes deberemos de hacer todo lo que esté a nuestro alcance para que todos puedan ejercer en igualdad de circunstancias su derecho de acceso a la información, empezamos con la traducción de las Leyes Braille, cuando se propuso así por la Comisionada Abaid, y que me parece que ha sido uno de los más grandes aciertos en este Órgano Garante. Y ahora continuando con la traducción a lenguas originarias.

Y tendremos que hacer muchos otros proyectos, y digo tendremos aun cuando nosotros estemos en breve de dejar este Instituto, porque lo reitero, desde la

trinchera en la que estemos tendremos que seguir aportándole a la transparencia, y desde mi particularmente punto de vista también a la perspectiva de género.

Así es que tendremos que seguir trabajando desde donde estemos en esos dos puntos.

Como éste es un punto únicamente de presentación le pediría, por favor, solamente que quedara asentado en actas.

Y pregunto si alguien desea hacer alguna intervención.

De no ser así, pasamos al siguiente punto, que era el que refería, que en esta ocasión no hay listados, asuntos para su votación dado que es una circunstancia especial. Por lo cual ese punto lo tenemos únicamente por presentado.

Seguiría el acuerdo de procedencia de solicitudes de ampliación.

Por lo que le pediría, por favor, Secretario, que diera cuenta de este punto.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Con gusto, Comisionada Presidenta.

Comisionadas y Comisionados, doy cuenta que en este apartado de acuerdos de ampliación de plazo para el cumplimiento de las resoluciones tenemos dos acuerdos de ampliación. El primero de ellos relativo a los recursos de revisión del 2905 al 2908 del Municipio de Ixtapan de la Sal, en el cual se propone determinar la procedencia de la ampliación.

Como segundo punto el recurso de revisión 3302 del Municipio de Toluca, en el cual se propone determinar de igual manera la procedencia de la ampliación.

En tal virtud y con la venia de la Comisionada Presidenta, me permito solicitar el sentido de su voto de manera nominal para la aprobación de los dos acuerdos de ampliación previamente listados.

Comisionada Eva Abaid Yapur.

**Comisionada Eva Abaid Yapur:** A favor de la procedencia.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionada.

Comisionado Martínez Cruz.

**Comisionado Javier Martínez Cruz:** Por la procedencia.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Comisionado Parra Noriega.

**Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega:** A favor de la procedencia.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Comisionada Presidenta.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** A favor.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionada Presidenta.

Comisionadas y Comisionados, les informo que se aprueban por unanimidad de votos los dos acuerdos de ampliación de plazo para el cumplimiento de las resoluciones previamente enunciados.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Muchas gracias.

Continuamos con la presentación por parte del Secretario Técnico del Pleno del seguimiento de acuerdos de este Instituto.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Con su venia, Comisionada Presidenta.

Comisionadas y Comisionados, conforme al seguimiento de acuerdos que lleva esta Secretaría Técnica doy cuenta de la existencia de un acuerdo en proceso.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Gracias, Secretario.

Téngase por presentado.

En asuntos generales se retira el punto que se había listado, para que se haga en otro momento.

Y aquí yo quisiera que pudiéramos tener la oportunidad los integrantes del Pleno, que estamos por concluir nuestro período, para tener un espacio para poder hacer uso de la voz.

¿Alguien desea iniciar?

Tiene uso de la voz la Comisionada Eva Abaid.

**Comisionada Eva Abaid Yapur:** Gracias, Comisionada Presidenta.

Buenas tardes a todas y a todos.

Voy a ser muy breve, solamente aprovechar la oportunidad para agradecer el tiempo en este Instituto, el tiempo y la integración y la oportunidad de varios plenos, estuve en varios plenos, cosa que agradezco, estaba Eugenio como presidente y Josefina como presidenta en su momento.

Ahora me toca despedirme con la integración de este Pleno, con este Pleno con quien he coincidido con Gustavo durante tres años, cosa que agradezco poder trabajar y sacar proyectos juntos.

Y en especial con Zule y Javiera con quien he compartido durante siete años, perdón, pero es inevitable emocionarme, es sentimientos encontrados, pero están llenos de agradecimiento.

Gracias, Zule, gracias, Javier, por ir juntos de la mano, solamente quien ha trabajado en un Órgano Colegiado sabe lo que significa, sabe que se dedica trabajo, empeño, madurez y mucha responsabilidad, somos personas con formación distinta, con personalidades diferentes, que tenemos que ponernos de acuerdo por sobre todas las cosas por el bien común por nuestro Órgano Garante. Y juntos supimos ser lo suficientemente maduros para tratarnos como pares y, sobre todo, con el respeto de poder sacar todos estos proyectos.

Me siento muy orgullosa de haber pertenecido a todos los plenos, pero en especial con éste, con el que cierro, porque me los llevo en el corazón.

Al nuevo Pleno le deseo éxito, porque si les va a bien a ellos, le va bien al Instituto y, por lo tanto, les va bien a los mexiquenses.

Enhorabuena y que sea por el bien de todos.

A todo el personal del Infoem a quienes estaban cuando yo llegué hace años y con quienes se fueron incorporando hasta el día de hoy, gracias infinitas de todas las áreas de todos los niveles, sin ustedes no sería posible todo el trabajo que hicimos durante todos estos años para irlo conformando, para irlo madurando, para poder llegar a lo que es el día de hoy el Órgano Garante.

Gracias por su tiempo, gracias por su dedicación y gracias por el sacrificio que hacen todos los días para poder ser y estar.

A la Comisión de Capacitación, Educación y Cultura, como ustedes lo saben, tuve el honor de ser su coordinadora desde el día que llegué, hasta el día de hoy, ha sido uno de los proyectos más importantes dentro del Instituto, porque del seno de esa Comisión han surgido los proyectos más relevantes, uno de los proyectos más relevantes por lo que el órgano garante ha sido conocido y reconocido nacional e internacional.

Ha sido un honor poder coordinar esa Comisión y por todos los que han trabajado dentro de ella, servidores públicos que están y que estuvieron y que confiaron en mí para poder llegar a buen puerto. Y, sobre todo, a los integrantes del Pleno, porque sin ellos no hubiera sido posible esos proyectos que se formaron dentro de esa Comisión.

Muchísimas gracias a todos los que participaron ahí.

A mí ponencia, mi segunda familia, muchas gracias a todos que desde el día uno estuvieron conmigo y que se fueron incorporando y que el día de hoy hacen lo que es, una ponencia única, una ponencia llena de seres humanos, una ponencia leal y honesta, trabajadora, que lo único y el único objetivo era hacer proyectos apegados a la Ley, sí discutimos mucho, sí comentamos criterios, pero eso es lo que hace que el trabajo esté ahí.

Gracias infinitas a todos, no voy a mencionar nombres de cada uno, pero saben que mi agradecimiento es eterno, que gracias al trabajo de ustedes hoy estoy sentada aquí.

Gracias, ponencia, gracias a mi segunda familia.

Y a mi familia real, gracias por permitirme y por enseñarme lo importante en la vida, por llenarme de valores, por saber y decirme qué es y para qué tengo que estar en este mundo, por ubicarme, por hacerme, tener los pies en la tierra todos los días, porque una persona hace el cargo, y no el cargo hace a la persona.

Gracias infinitas, gracias por todo su apoyo y por ser el pilar en mi vida.

Hoy cierro un gran ciclo, gracias infinitas, Infoem, por permitirme hacer lo que más amo, servir, ha sido el más alto honor de mi vida.

Gracias.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Tiene uso de la voz el Comisionado Javier Martínez Cruz.

**Comisionado Javier Martínez Cruz:** Muchas gracias.

Primero quiero agradecerle a todos los mexiquenses la oportunidad que me dieron para estar al frente de este Instituto, garantizar estos dos derechos fundamentales que están establecidos en nuestra Constitución Política.

Ofrezco una disculpa por lo que no logré, dejé todo y en cada día, sé que cumplí, puedo ver a mi familia a los ojos, porque no hubo un día que no dejara lo máximo de mí; pero ofrezco porque sé que pude haber hecho más.

Al Instituto, a todos y cada uno de ustedes les agradezco haberme permitido trabajar durante estos siete años día con día, me llevo lo mejor de ustedes, son excelentes personas, profesionales. Y sé que los nuevos Comisionados que llegarán encontrarán en ustedes pilares fundamentales.

Dejamos cimientos a través de estos recursos humanos que, sin duda, podrán llevar más adelante a consolidar al Infoem, como ya lo es a nivel estatal, a nivel nacional y a nivel internacional.

De verdad muchas gracias por permitirme crecer con ustedes día con día.

A mí ponencia, ¿qué les puedo decir? De verdad orgulloso en cada uno de los recursos, en cada una de las resoluciones, en cada uno de los momentos, sé que

pasamos situaciones también complicadas, tensas; pero al final de cuentas teníamos la camiseta puesta y sabíamos esos derechos que estábamos defendiendo.

A las otras ponencias, porque también con ustedes aprendimos a crecer, debatimos mucho, pero siempre con el respeto y siempre dentro de la armonía que debería de dar trabajar con ponencias, que también sabíamos que buscaba hacer valer estos derechos.

A este Pleno, ¿qué puedo decir? Le agradezco a Dios haberme permitido con coincidir con mujeres que admiro y respeto. Les ofrezco una disculpa por todos los malos momentos que pude haber hecho pasar, pero siempre saben que dentro del corazón había una admiración y respeto para ustedes.

Gustavo, muchas gracias también por la oportunidad de coincidir en este espacio, hemos coincido en otros, pero, sin duda, un placer.

Para José Guadalupe en su momento se lo dije, y lo seguiré reconociendo, mis respetos, porque es una persona con la que se puede debatir y debatir bien.

Yo de verdad creo que muchas de las veces uno puede decir que crece cuando tiene pares, como han sido estas mujeres, que de verdad es el máximo, yo creo que honor que me llevo haber estado a su lado, permitirme estar con ustedes.

Y de verdad muchas gracias por estar en esta gran institución que, sin duda, será fundamental para el desarrollo, no solamente de nuestro Estado, sino en el país.

Gracias y mucho éxito para el futuro.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Tiene uso de la voz el Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega.

**Comisionado Luis Gustavo Parra Noriega:** Muchas gracias.

Igualmente en mi caso son sentimientos también encontrados, en un momento terminar esta etapa y finalmente iniciar una diferente, yo me llevo de estos tres años que he podido convivir con este Pleno con todos ustedes muchas enseñanzas, cosas importantes, amistades y, sobre todo, un testimonio de entrega, de profesionalismo de parte de mis compañeros, de mis compañeras. Y aprender justamente a seguir trabajando en equipo, a pesar de que tuvimos debates intensos, de que tuvimos tal vez criterios o puntos de vista diferentes, creo que siempre pudo prevalecer la

institución, el respeto y, sobre todo, la responsabilidad que tenemos frente a todos los mexiquenses. Y creo que eso es lo más valioso, yo creo que este bagaje es totalmente oro molido para cada uno creo que en lo personal y cada uno de nosotros en nuestro crecimiento como personas, como profesionales.

Agradecer todo este esfuerzo también al equipo de Infoem a quienes han acompañado todo este proceso en estos años.

Y me quedo también con esa responsabilidad de este aprendizaje institucional, esta memoria como institución pueda prevalecer, pueda proyectarse hacia el futuro, creo que se han dejado bases importantes. Y el nuevo Pleno que se estará conformando en próximos días tendrá una institución fuerte, una institución dinámica, una institución que tiene que ir a más y que tiene esa responsabilidad también de seguir siendo referente nacional e internacional.

Ojalá que a donde cada uno nos lleve la vida siempre sigamos con este aprendizaje, ya tenemos un sello ahí de Infoem.

Yo le quiero agradecer a mis compañeras, a mis compañeros de Pleno también la paciencia, el aguante que han tenido también hacia mi persona.

Seguir adelante y seguir trabajando.

Desde aquí también a José Guadalupe un abrazo, que seguramente seguiremos coincidiendo en estas banderas, en estas causas de fondo, causas sociales importantes, que seguramente volveremos a coincidir en otros espacios.

Felicidades a todos y felicidades por este gran esfuerzo y trabajo, mi reconocimiento siempre.

Gracias.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Para cerrar esta Sesión, yo solamente quiero decir gracias, gracias a todos los que hicieron posible que durante estos años el Infoem creciera, que evolucionara.

Alice, Sandra que hoy no puede estar presente, pero, por favor, yo sé que tú también se lo vas a decir.

Aranza, Jess, Omar, gracias, porque si nosotros podíamos dedicarnos a otras cosas era porque ustedes lo hacían y lo hacían muy bien, porque es muy difícil poder dividirse en tantas cosas que se tienen que hacer en este Órgano Garante, pero yo siempre, Omar, tuve la tranquilidad de que las cosas estaban funcionando como tenían que funcionar. Y tuve la gran oportunidad de poder, como lo he dicho siempre, tener esa tranquilidad de poder hacer otras cosas.

Siempre te lo voy agradecer, Omar, de verdad siempre estaré contenta de la decisión de haberte integrado a mi equipo de trabajo. Y me llevo mucho de ti, gracias.

Edgar, Óscar, Paty, Les, Yadira, Pedro, Ignacio, a los directores generales de este Instituto, ahora Aranza en esta etapa.

De verdad es que les ofrezco una disculpa si a veces les contestaba a la una de la mañana, a las seis o a veces no contestaba, era muy complicado, pero yo sé que siempre entendieron esa parte. Y todo salió, porque además ustedes tenían siempre el corazón y la responsabilidad para hacerlo.

Los mexiquenses estoy segura que quienes han ejercido este derecho les agradecen porque han tenido la tolerancia, la paciencia para hacer más de lo que debieran de hacer.

Sé que a nivel nacional dicen que somos el Órgano Garante con mayor presupuesto, pero los que estamos aquí sabemos todo lo que se tiene que hacer para poder hacer más con lo poco que tenemos, porque para 17 millones de habitantes no es fácil. Y yo sé que ustedes se han desvelado igual, han trabajado en sábado, en domingo a las tres de la mañana, a las seis de la mañana, han dejado a su familia, han dado todo por este Instituto.

Por eso es que también mi agradecimiento y mi reconocimiento para su familia, porque es importante que ellos estén bien para que ustedes estén bien y para que den lo mejor en este Instituto.

Fue un placer para mí coincidir con ustedes y ser parte de este equipo, están incluidos, por supuesto. No podría encontrar palabras también para agradecer la suma de los esfuerzos de ustedes para que este Pleno funcione, para que este Instituto salga adelante.

Gracias a ustedes y gracias a su familia y gracias por trabajar conmigo, aprendí también mucho de ustedes.

Muchas gracias.

Uno de los retos más grandes en mi vida ha sido esta Presidencia, coincidir en esta vida con José, con Gustavo, con Javier y con Eva ha sido un gran privilegio, porque hemos tenido consensos y hemos tenido disensos, pero todos siempre en favor de los mexiquenses. Y si bien podíamos no estar de acuerdo, siempre buscábamos un punto medio, y siempre lo encontramos. Y eso es algo que les agradezco infinitamente, la voluntad política siempre debe de prevalecer, la voluntad personal también, la voluntad profesional también. Y aquí en este Pleno siempre la hubo.

Al exterior todo mundo reconoce, y al interior también, las personalidades tan fuertes que integran este Pleno, pero gracias a eso se han logrado hacer todas las cosas que nos propusimos, porque día a día se trabajaba, día a día no había descanso, día a día había un proyecto nuevo, día a día decíamos: Espérame tantito, por favor.

Pero qué gusto coincidir con este Pleno que todos los días buscó ser mejor y que me hizo una mejor persona.

Gracias a todos, de verdad, gracias, un placer coincidir con ustedes.

Pero la verdad es que me despido del encargo, porque en mí siempre tendrán una amiga, yo estoy segura que coincidiremos en otros momentos, y como lo dije hace un rato, yo sí llevo tatuado en la piel la transparencia, y ahora me enamoré del tema en donde, insisto, nosotras somos las que lo tenemos que seguir promoviendo, voy a seguir luchando desde donde esté por la perspectiva de género.

Y me da tanto gusto ver hoy a tantas mujeres, y tantas mujeres fuertes, y tantas mujeres empoderadas, y tantas mujeres que pueden hacer tantas cosas.

De verdad gracias a todos por darme esta oportunidad, gracias, Rosario, por integrarte a mi equipo de trabajo y por ser parte fundamental también en mi vida.

Muchas gracias a todos, nuevamente gracias a mi familia, porque sin ellos para mí sería mucho más difícil poder estar aquí, y seguir de pie y seguir trabajando, a mis hijos, a mi esposo y a mis padres que me dieron los valores para poder ser la persona que soy hoy.

Gracias a todos, gracias a todo el equipo Infoem, gracias a todos los que apoyaron, a todos los sujetos obligados, a los titulares de las unidades de transparencia, a los

servidores públicos habilitados, a quienes se certificaron, a las mujeres que creyeron en nosotros, a todos los mexiquenses, ejerzan este derecho, este derecho es suyo y que nadie se los quite.

Muchas gracias a todos.

Agotamos todos los puntos formales relacionados en este Orden del Día, por lo tanto siendo las 12 horas con 47 minutos damos por concluido.

Y haremos un breve receso de un segundo, por favor.

(RECESO)

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Gracias.

Como parte de las grandes acciones que se hicieron en el Pleno de este Instituto fue ser parte de un Sistema Nacional de Transparencia. Y sé que hoy hay algunos colegas que están conectados, me da muchísimo gusto que estén con nosotros.

Gracias a todos los integrantes del Sistema, que de verdad nos convertimos en una familia. Por eso yo les decía, no me quiero despedir porque yo sé que nos vamos a seguir viendo, yo sé que vamos a seguir trabajando juntos, yo sé que vamos a seguir peleando y luchando porque cada día se conozcan más estos derechos. Y por eso insisto, desde donde estemos tendremos que seguirlo haciendo.

Gracias a los que se conectaron para estar hoy con nosotros.

Gracias a todos, gracias a los que alcanzo a ver, Alma, Salvador, Cinthya, Luci. No los podemos ver a todos, porque ustedes saben que este tema de la tecnología es medio complicado, Adriana, son los que alcanzo a ver.

De verdad, Ana Lisa, muchas gracias por estar con nosotros.

Y yo sé que hay muchos que hubieran querido conectarse, pero es día de Pleno, qué complicado, pero yo lo sé, y lo sabemos nosotros.

Muchas gracias.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Comisionadas y Comisionados integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, ¿alguien gusta hacer uso de la voz?

Por favor, Comisionado Salvador.

**Comisionado Salvador Romero** Muchísimas gracias.

¡Hijole!, no sé por dónde empezar, la verdad es que mis compañeros de Infoem saben lo mucho que los aprecio, incluyendo en su momento José cuando estaba ahí también y a José Guadalupe, más recientemente con la integración de Gustavo. Con todos he tenido la oportunidad de convivir y de trabajar, sobre todo reconozco en los cuatro que están presentes y en José Guadalupe también, en su momento en José, reconozco su gran profesionalismo, su gran capacidad, tuvimos oportunidad de hacer equipo en algunas ocasiones, en otras no, pero siempre se distinguieron. Y yo quiero reconocerles que siempre se distinguieron, sobre todo por poner primero al Sistema Nacional de Transparencia por delante antes que cualquier otra cosa, poner por delante el trabajo y poner por delante los resultados y la rendición de cuentas.

De mi parte saben que cuentan con un gran amigo, aquí en Guadalajara tienen su casa todos y todas, con todos tengo grandes recuerdos, grandes memorias, si me pongo a contarlas aquí, sin duda, se nos da la noche. Saben el lugar que ocupan en mi corazón, lo saben, mi estimado Javier, mi estimada Eva, mi estimada Zule, mi estimado Gustavo, bueno, a Gustavo afortunadamente sí lo vamos a seguir viendo acá en el Sistema Nacional de Transparencia.

Espero seguirlos viendo, como bien comentabas, Zule, esto no se acaba aquí, la amistad continuará, espero por muchos años y quizá hasta el último día de nuestras vidas.

Eso es lo que vengo yo ahí a reiterarles, agradecerles su amistad y a reiterarles la mía, a los cuatro que están ahí, con José Guadalupe en su momento lo hicimos hace unas semanas.

Muchas gracias, gracias por todo, les reconozco, de verdad les reconozco su trabajo, le van a ser mucha falta al Sistema Nacional de Transparencia y al Estado de México, a los mexiquenses, pero estoy seguro que los que vengan también vendrán a hacer un gran trabajo; pero la amistad esa ya se la llevan ustedes, mi amistad se la lleven ustedes consigo.

Un abrazo muy fuerte, caluroso y fraternal. Les reconozco de corazón su trabajo.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Comisionado Cinthya Cantero.

**Comisionada Cinthya Cantero:** Gracias.

También me sumo al reconocimiento de cada uno de ustedes de su trabajo, de su profesionalismo, Zule ya lo comentaba, la entrega que siempre ha tenido cada uno de ustedes para aportar al Sistema Nacional, pero por supuesto a sus actividades a cargo de esta Institución.

Reconocerles ampliamente su compromiso profesional y también el personal, porque implicó esta parte de también involucrar tiempo que en ocasiones tendría que estar para nuestra familia, pues involucra dedicar este tiempo a esta pasión que es el compromiso que tenemos por estos derechos que tutelamos.

Entonces reconocerles ampliamente ese compromiso a cada uno de ustedes, a Zule, Eva, Javier, Gustavo, José Guadalupe que también estuvo aquí.

Y también decirles que continuamos en este paso o tránsito por la vida, en mi cuentan con una aliada en donde quiera que se encuentren, en las actividades que estén realizando y, por supuesto, también con una amiga acá en Jalisco y en donde nos encontremos.

Gracias y desearles absolutamente todo el éxito en esta nueva etapa que están por comenzar, insisto, de manera profesional y personal donde quiera que se encuentren.

Muchísimas gracias, los abrazo a cada uno de ustedes.

Gracias.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Muchas gracias, Comisionada.

Comisionada Alma López de Durango.

**Comisionada Alma López:** Gracias, muy buenas tardes a todos.

Querida Zule, Eva, querido Javier, Gustavo, José Guadalupe en su momento. Yo primero quiero agradecerles que en el tiempo en el que fungí como presidenta siempre conté con el invaluable apoyo desinteresado, incondicional, no había cosa que se ocurriera acá en Durango que ustedes no nos apoyaran de una manera que fue invaluable para nosotros como equipo. Mis compañeras Lucy, Pau, ahorita hablarán supongo.

Yo en especial agradecerles infinitamente todo el apoyo que siempre nos brindaron institucionalmente, pero sobre todo agradecerles la amistad, el cariño, la confianza que siempre tuvieron conmigo, demostrármelo siempre que pudieron, el apoyo para mi persona es invaluable.

Les deseo el mejor de los éxitos en su camino futuro, en su familia.

Les reitero el cariño incondicional que siempre lo tendré para ustedes, que mi casa es su casa y que mis brazos siempre estarán abiertos para ustedes.

Con todo mi cariño deseo que les vaya lo mejor posible en la vida.

Gracias, infinitas a todos.

Zule, muchas gracias.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionada.

Comisionada Luz María Mariscal.

**Comisionada Luz María Mariscal:** Muchas gracias.

Saludarlos a todos con cariño, en especial a nuestros compañeros Comisionados del Infoem.

Decirles que aunque la vida sólo me ha dado oportunidad de convivir con ustedes dos años y medio, casi tres que es mi paso por el Sistema Nacional de Transparencia. Sin duda he aplicado con la mayoría de ustedes, sino es con todos, un dicho o lema que yo siempre he tenido a lo largo de mi vida, y en su momento se los he dicho en lo personal, "los amigos no se hacen con el tiempo, sino se hacen con el corazón". Y creo que con algunos lo he logrado y me siento bendecida por ello.

Sin duda hemos visto en el video muchos momentos que dejan evidencia y constatan el trabajo profesional e institucional que cada uno de ustedes ha hecho, ese compromiso como profesionistas, como Comisionados, pero también como seres humanos que han dejado huella, sin duda han dejado huella, Javier, Eva, Zule, Gustavo, en su momento José Guadalupe, del trabajo que ha realizado su Instituto; son un referente realmente para todos los Órganos Garantes.

Y hago más las palabras que dijo Alma, cuando ella fue presidenta y nosotros, Pau y yo abrazábamos las ideas o los proyectos que el Infoem ponía a disposición de los Órganos Garantes, siempre estuvieron dispuestos a apoyarnos, a tendernos la mano.

Así que agradezco su generosidad yo también de manera personal.

Lo he dicho hace ratito, son un referente, dejan la vara muy alta para los que vienen en calidad, en eficiencia, pero estoy cierta que con el extraordinario equipo de trabajo que ustedes han logrado conformar y que son parte de ese Instituto, los que vienen y los que continúan, Gustavo, harán también un magnífico trabajo para los mexiquenses, como dijo Zule, para los mexiquenses, para que los mexiquenses sigan haciendo uso y apropiándose de este derecho a saber.

Dios bendiga su vida, Dios bendiga su camino, ha sido verdaderamente un privilegio y una bendición conocerlos. A eso se viene a este mundo a conocer, a generar amistades, a trabajar, a servir para lo que fuimos electos, pero una de las bendiciones que tiene la vida es construir, y construir todos juntos siempre es más importante.

Yo también me reitero desde Durango, su casa, yo sé que la vida nos va a dar oportunidad de encontrarnos en algún otro camino.

Dios los bendiga y los abraza fuerte.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionada.

Comisionado Pedro Rosas.

**Comisionado Pedro Rosas:** Hola, buenas tardes a todos.

La verdad es que es un momento muy difícil, creo que en lo personal todos los que están sentados en ese Pleno me abrieron las puertas tanto de manera profesional, como personal, lo agradezco muchísimo, tuve la oportunidad de convivir grandes

momentos con cada uno de ustedes, con Javier, con Eva, con Zule, con mi estimado amigo Parra. La verdad es que yo no tengo más que palabras de agradecimiento y de felicitación.

Y creo que no sólo los mexiquenses se vieron enriquecidos con su trabajo, yo la verdad es que me atrevo a decir que todo el Sistema Nacional los va a extrañar porque dejaron muchísimo trabajo, dejaron sudor, dejaron tiempo. Y todos nosotros nos hemos beneficiado de ustedes, la verdad es que yo estoy, no puedo decir otra cosa más que agradecido.

Como dice Almita, como dice Lucy, la vida nos va seguir llevando por el mismo.

La verdad es que quiero reiterar que aquí tienen un amigo, lo digo de corazón, ustedes lo saben, mucha suerte en sus próximos caminos o lo que vayan hacer. La verdad es que es un momento difícil, en lo personal lo digo, ustedes lo saben.

Les mando más que abrazos y buenos deseos a ustedes, mucho éxito en lo que venga, de verdad aquí tienen un amigo que siempre tendrá las puertas abiertas de su casa.

Un abrazo.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Comisionada Gilda Segovia.

**Comisionada Gilda Segovia:** Muchas gracias, muy buenas tardes, estimados Comisionados, Comisionadas.

Desde Yucatán nada más quisiera señalar y hablar a nombre del Pleno del INAIIP, a nombre de los doctores Aldrin Briseño y Carlos Pavón.

Decirles, Comisionadas, Comisionados, hoy cierran una etapa en la cual están dejando mucho fruto en la vida de las personas, eso es lo más valioso, las huellas y los frutos que dejamos en cada espacio en los que la vida nos da la oportunidad de estar.

Desde el INAIIP Yucatán les decimos que cuentan y contarán siempre con nosotros, con nosotras.

Yo de manera particular, a pesar de no haber tenido el gusto de compartir muchos momentos en este corto tiempo que llevo en el Sistema Nacional, he tenido la oportunidad de ver el gran trabajo del Infoem.

Muchísimas felicidades por el gran trabajo realizado, desde Yucatán les deseamos el mayor de los éxitos, siempre adelante, apreciados Comisionadas y Comisionados.

Muchísimas gracias, les envío un abrazo fuerte.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionada.

Comisionado Erick Hernández.

**Comisionado Erick Hernández:** Buenas tardes a todos.

Más que nada muchas felicidades porque se van con un trabajo bien hecho, creo que esa satisfacción personal que debe tener cada uno de ustedes de un trabajo bien realizado, es una gran carta de presentación para los proyectos futuros para sus carreras.

De verdad un gran reconocimiento, ambos ya lo dijeron, compañeras y compañeros que me precedieron en la palabra. Efectivamente Infoem ha sido un gran referente de liderazgo, de proyectos, de trabajo, esperemos que no se pierda ese referente, creo que, Gustavo, creo que tienes un gran reto mantener esta continuidad, te felicito por ese nombramiento para ese nuevo período, te deseo mucho éxito en lo personal.

Eva, Zule, Javier, también en sus proyectos, lo que hagan sé que lo van hacer bien, de verdad muchas felicidades por sus proyectos personales, que se juntan estos grados de doctores.

La verdad es que muchas felicidades, es un gran orgullo tener más amigos que tengan este grado de doctores. Los felicito.

No quiero extenderme, más que agradecerles de verdad su apoyo institucional, pero sobre todo personal con cada uno de ustedes he tenido grandes recuerdos, grandes momentos de trabajo, de amistad.

Seguro estoy que seguirán, porque efectivamente la amistad se construye, la amistad se queda, hacia donde sea que vayan les deseo mucho éxito, tienen un amigo en

Querétaro, estoy seguro que nos veremos, a lo mejor ya no con tanta frecuencia, pero seguro nos veremos y seguro estoy que tendrán mucho éxito.

Y también un reconocimiento a sus equipos de trabajo, porque al final de cuentas el liderazgo que puedan tener ustedes se reconoce con un equipo de trabajo tras bambalinas que los apoyan a ustedes para poner estos liderazgos. Y creo que es un gran reconocimiento, seguramente grillas y problemas internos lo vamos a ver como en cualquier organización, pero los equipos de trabajo que hayan formado espero que puedan impulsarlos también a seguir creciendo y a seguir teniendo mucho éxito en estos niveles personales si siguen en la administración pública, en la administración privada, donde sea, seguro estoy que van a tener mucho éxito.

De verdad les deseo lo mejor y les mando un gran abrazo desde Querétaro.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Comisionada Fabiola Torres.

**Comisionada Fabiola Torres:** Gracias.

Yo primero saludarlos a nombre del Comisionado Samuel, de la Comisionada Nubia en el IZAI, hablar del Infoem es hablar de un referente nacional, es hablar de que son ejemplo de trabajo, de grandeza, de compañerismo, porque están siempre dispuestos a compartir, apoyar sus experiencias, son un referente en profesionalismo.

La verdad han conformado un gran equipo, yo les deseo mucho éxito en el futuro a Javier, a Eva, a Zulema, Gustavo, sabes que estamos aquí, y a José Guadalupe en su momento también, desearles mucho éxito en el futuro.

Efectivamente de ustedes hemos aprendido mucho por su experiencia, su profesionalismo y su compañerismo dentro del Sistema Nacional de Transparencia.

Mucho éxito en su vida, recuerden que en Zacatecas tienen tres amigos que siempre los recibirán con los brazos abiertos, independientemente del lugar, del tiempo, del espacio y del cargo que ocupemos, tenemos la fortuna de conocerlos. Y estamos a la orden.

Felicidades a todos, un abrazo.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionada.

Comisionado Francisco Tapia.

**Comisionado Francisco Tapia:** Gracias.

No podía dejar de entrar a este evento, a este acto, ayer precisamente platicábamos con mi ex compañera, Mariana Contreras Soto, de todo el apoyo que recibimos por parte del Infoem. Ya lo han resaltado la gran mayoría de los compañeros que me han antecedido en el uso de la voz en el marco del profesionalismo y de los parámetros siempre que imponía el Infoem dentro del Sistema Nacional de Transparencia a través de todos sus integrantes, Zule, José Guadalupe, Eva, Javier, Gustavo.

Pero yo principalmente quiero agradecerles todas las atenciones que han tenido con mi persona, en el caso del Instituto de Transparencia del Estado de Guerrero siempre hemos tenido las cuestiones de las deficiencias presupuestales que nos han llevado a tener problemas para avanzar en los procesos a ritmo de todos los otros institutos.

Y resaltar que desde el primer día que tomamos posesión con mis anteriores compañeros de Pleno, todos ustedes siempre estuvieron al pendiente de apoyarnos con esa generosidad en todo lo que tenían como avances, en todo lo que podían apoyarnos, Zule siempre al pendiente de los eventos, José Guadalupe, Javier, que nos acompañaban y que, incluso, les decíamos con fechas muy próximas que siempre tenían un espacio para todos nosotros.

Resaltar precisamente esa cooperación, ese espíritu de cooperación, ese espíritu de compañerismo, que obviamente nosotros los vemos como grandes amigos, saben que en el estado de Guerrero, Zule, cuando vengas, Javier, Eva, Gustavo y, por supuesto, José Guadalupe, siempre contarán con amigos que estemos o no estemos dentro de los órganos, los recibiremos con los brazos abiertos.

Y créanme que sin ustedes tal vez el Instituto de Transparencia del Estado de Guerrero no hubiera podido hacer todas y cada una de las acciones que tenemos, todos y cada uno de los eventos nacionales y que, incluso, sabemos que muchas veces sacrificaban algunos de los eventos destinados para ustedes para apoyarnos a nosotros y que estuviéramos avanzando en todos los procesos que marca el Sistema Nacional de Transparencia.

Solamente he tomado el uso de la voz para eso, Mariana Contreras Soto, que es mi ex compañera Comisionada, les manda también muchos saludos y les reitera ese agradecimiento y que está también a la orden cuando gusten y con las puertas abiertas.

Cuídense mucho todos, yo sé que no necesitan suerte para los próximos proyectos que emprendan, porque son gente de trabajo, creo que ustedes mismos la construyen y que les va a ir muy bien.

Saludos a todos.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Comisionada Paulina Compeán.

**Comisionada Paulina Compeán:** Muchas gracias, un saludo a todos, queridos amigos.

No quisiera ser muy reiterativa, pero sí también quiero reconocer que lograron formar un Pleno que se ha destacado entre los Órganos Garantes del país, y eso es importante mencionarlo, el trabajo que realizaron en equipo es referente a nivel nacional.

Pero también es importante para mí destacar a cada uno de ustedes de forma independiente, porque ciertamente tienen una personalidad cada uno muy fuerte, pero que lograron combinar de una manera maravillosa en beneficio de todos del Sistema Nacional de Transparencia y siempre arrojando los mejores resultados, esto en beneficio del Infoem.

En esta oportunidad yo quiero manifestarles, Eva, querido Javier, Gustavo, Zule, y en su momento también para José Guadalupe, quiero dejar de manifiesto mi admiración, el respeto tan grande y tan profundo que siento por cada uno de ustedes y, por supuesto, el cariño.

También hacerles un agradecimiento porque Durango siempre contó con el apoyo incondicional de cada uno de ustedes. Les deseo éxito en todo lo que realicen, sé que lo tendrán porque son grandes profesionistas y con una ética inquebrantable.

Muchas gracias, les mando un abrazo con mucho cariño.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionada.

Comisionado Julio César Bonilla.

**Comisionado Julio César Bonilla:** Muchísimas gracias y muy buena tarde a todas y todos nuestros queridos y queridas compañeras del Sistema Nacional de Transparencia.

Hoy nos convoca la conclusión de un encargo por parte de uno de los institutos más importantes en su historia en la construcción de las políticas públicas de transparencia y de protección a las personas de la República Mexicana, sin lugar a dudas.

Un abrazo muy fuerte a la distancia a Eva, a Javi, a Gustavo, naturalmente a José Guadalupe, integrante que ya ha concluido su encargo previamente, y naturalmente a Zulema. Estas cinco grandes personalidades, personajes dentro del Estado de México y Municipios, naturalmente el Sistema Nacional de Transparencia.

Hoy nos queda hacer y repetir lo que se ha dicho aquí por todas y todos ustedes, no nos queda más respeto, cariño y admiración por la gran labor que realizaron en este importante colegiado dentro del Sistema Nacional de Transparencia. Un colegiado que además da cuenta de la pluralidad, de la riqueza, de la diversidad, de las capacidades varias, de las potencialidades que cada uno de los integrantes de un Pleno puede ejercitar dentro de la región, dentro del estado que nos corresponde como jurisdicción, pero también dentro del Sistema Nacional de Transparencia.

El Infoem se convirtió y se ha convertido a lo largo de toda su historia en un gran referente de la política nacional en materia de protección de datos personales y acceso a la información pública. Y eso se debe en gran medida a la fortaleza institucional que le da una diversidad tan importante y poderosa como es la que actualmente tenemos de frente.

No nos queda más que desearles que en el futuro próximo, en el futuro lejano lo que venga sean mayores éxitos, el recuento también de todos sus éxitos dentro del propio Instituto. Y que sepan, como lo han dicho mis queridas compañeras y compañeros del Sistema, que cuentan con nosotros, que los que hemos formado parte del Sistema de una u otra manera nos quedamos.

Ustedes han dejado un legado, un legado muy importante en este andar dentro del Sistema Nacional de Transparencia, legado del que tenemos que aprender todas y

todos, su compromiso, su convicción, su profesionalismo, su identidad, incluso, carácter y entrega dentro del Sistema son muestra de lo que se tiene que hacer dentro de un sistema que es cada vez más diverso, cada vez más plural, más incluyente. Y que tenemos que convertir en horizontal y colaborativo a su máximo expresión.

Y hoy podemos decir que el Sistema con ustedes, aún hoy el día aquí, ha dado una nueva cara, que debemos aprender de su legado, el de cada una y el de cada uno de los que hoy están concluyendo este importante encargo dentro del Infoem.

Un abrazo fuerte, el reconocimiento que hace, no mucho se hizo ante la presentación del informe frente al gobernador constitucional del Estado de México, frente a todas las autoridades de este importante Estado de la República, dan cuenta del valor, la valía, el reconocimiento que se tiene institucionalmente por parte de este importante y destacado Instituto.

Compañeras y compañeros, los vamos a extrañar, pero sepan, como ya se ha dicho aquí, que en la Ciudad de México tienen amigas y amigos para cuando se necesite. Y que vamos a seguir fortaleciendo en función de su legado el Sistema Nacional de Transparencia por el bien, no solamente de nuestras comunidades y regiones, sino de todo el país.

Muchas gracias, mucho éxito. Y como dicen los españoles, “que la vida reparta suerte”.

Hasta muy pronto.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Muchas gracias a todas y todos los Comisionados integrantes del Sistema Nacional que están conectados.

Comisionada Presidenta, Comisionados, doy cuenta que no hay intervención pendiente de las y los Comisionados del Sistema Nacional de Transparencia.

**Comisionado Hugo Villar:** Por favor, ¿me toman en cuenta?

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Adelante, Comisionado.

**Comisionado Hugo Villar:** Mil disculpas, creo que levanté mucho después de que se hiciera el listado.

Yo tengo un gran cariño a los Comisionados del Infoem porque siempre nos han apoyado, siempre han estado al pendientes al teléfono, en un mensaje WhatsApp dándonos asesoría, dándonos siempre la opinión muy atinada.

Y lo que veo en este evento es que todos coincidimos en decir lo mismo, pareciera que estamos repitiendo un guion, pero lo que realmente se está mostrando aquí, queridos amigos de Infoem, es que le tenemos un grande y profundo aprecio, que reconocemos mucho, no solamente la pertinencia profesional, sino la calidez humana con la que siempre nos han recibido.

Yo recuerdo con mucho cariño cuando recién llegué al Instituto la recepción que tuve de Javier, que tuve de José Guadalupe, el acompañamiento que me dieron en muchos de los asuntos que estábamos viviendo acá.

Lamento que ahora que yo soy el presidente se van, pero quiero decirles que ésta es su casa, siempre lo ha sido y que, por supuesto, seguiremos contando con ustedes y buscándolos, porque a final de cuentas en esta historia que estamos escribiendo juntos lo más importante es que prevalece la amistad, el respeto y el cariño.

En Chiapas, a cuentas de parecer triado, pero en Chiapas también cuentan con nuestra amistad, nuestro respeto y nuestro cariño.

Muchísimas gracias, un abrazo grande.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Comisionado Bernardo Sierra.

**Comisionado Bernardo Sierra:** Muchas gracias por la oportunidad, no quiero dejar de aprovechar este momento el que nos sirve para agradecer la invitación que nos hacen para estar presentes en este reconocimiento que les están haciendo a Eva, a Javier, Zulema, es un privilegio el poder participar en este escenario aunque sea unos minutos.

En principio agradecerles también, como se ha reiterado de todas las compañeras y compañeros del Sistema Nacional que participaron anteriormente, agradecer de manera institucional todo el apoyo que recibimos también en Nuevo León, en diversos proyectos que fueron impulsados cuando Zulema era coordinadora de los Órganos Garantes y del Sistema Nacional de Transparencia, siempre estuve al

pendiente, siempre estuvo con esa vinculación y ese apoyo, ese acompañamiento a los estados. Y en este caso en Nuevo León agradecerte, Zulema, por todo ese apoyo, por toda esa ímpetu que siempre le pusiste a las cosas que hacías.

Por el lado institucional agradecerles a los tres, además también por el lado de la amistad creo que en este tiempo que los pude conocer y que pude convivir con ustedes logré encontrar amigos en ustedes.

Y también, Javier, siempre el apoyo, agradecerte, aunque en sus momentos por ahí tuvimos alguna falta de entendimiento con ciertos temas, agradecerte tu amistad, el apoyo que tuve en su momento con temas aquí en el Instituto, en la Comisión, que impulsaste y nos ayudaste también a ser referentes con los proyectos que tenías, sabemos toda la actividad que estuviste tú enfocado en el tema de datos personales, también que le diste un realce a varios institutos que pudimos participar, que pudimos lograr ese diplomado en materia de datos en Sevilla, España, el convenio que logramos también firmar. Y que también a su vez con la UNAM en sus proyectos que llevaste y que impulsaste, que serán referentes, que también dejarás al Instituto un muy buen legado en esta materia, al igual que Eva en las actividades que desarrolla o que desarrolló y que impulsaron de manera conjunta como Pleno en el Instituto del Estado de México.

Es un privilegio, como les digo, un honor para mí el poder haberlos conocido, tienen mi amistad, cuentan conmigo en todo momento también, independientemente del cargo que en este momento ustedes dejan y que yo en unos años más, en dos años también dejaré aquí en el estado de Nuevo León. Independientemente de eso cuentan con un amigo aquí en el estado de Nuevo León, ojalá podamos coincidir de nueva cuenta cuando vengan para acá, ya saben que tienen las puertas abiertas a manera institucional, como también de forma personal.

Se les aprecia, los estimo mucho a los tres que se van en estos momentos que dejan de tener el cargo.

Reiterarles mi agradecimiento, como les digo, por todo el trabajo que hicieron al estar en el Pleno del Instituto y, sobre todo, como les digo, en la amistad, los llevo en el corazón, los considero mis amigos a los tres, fue un gusto el poder coincidir en este plano.

Un abrazo.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Comisionado Arístides Guerrero.

**Comisionado Arístides Guerrero:** Muchas gracias por el uso de la voz y también una disculpa por conectarme un poco tarde, pero también teníamos Pleno en el Info de la Ciudad de México.

Y al igual que como lo han señalado las y los Comisionados que me han antecedido en el uso de la voz, desearles el mayor de los éxitos en proyectos futuros, mucho éxito, ha sido un gusto conocerlos, será un privilegio poder seguir intercambiando puntos de vista.

Muchas felicidades por este trabajo que realizaron en el Infoem, muchas felicidades, Eva, Zule, querido Javier, querido Gustavo, desearles el mayor de los éxitos, con quien estuve la oportunidad de compartir, de debatir y de aprender respecto a diversos temas, uno de ellos datos personales.

Desearles, insisto, el mayor de los éxitos en los futuros proyectos que vengan, sepan que en el Info Ciudad de México tienen, como siempre, un aliado y amigos que se lograron construir justo por la convivencia que tuvimos en el Sistema Nacional de Transparencia.

Entonces Eva, Zule, Javier y Gustavo, mucho éxito en proyectos futuros.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionado.

Comisionada Liliana Campuzano.

**Comisionada Liliana Campuzano:** Muchísimas gracias, buenas tardes a todos y a todas, los saludo con aprecio a cada uno y a cada una, también una disculpa por la reciente conexión, por cuestiones de agenda apenas me fue posible.

Estimados, Eva, Javier, Zulema, Gustavo, quiero que sepan que aunque mi acercamiento en el Sistema Nacional de Transparencia ha sido muy reciente, mi designación apenas a partir de febrero, ustedes ya representaban en cierta forma un ícono a seguir, ustedes y todos los que forman el Sistema Nacional de Transparencia, son un ejemplo para todas las personas que están fuera y quieren seguir los pasos para lo que es la transparencia y la protección de datos personales, que ha sido un ejercicio continuo de aprendizaje, de lo que sí puede funcionar, lo que es perfectible,

en todos y en cada uno he aprendido, es un trabajo de años, he aprendido muchísimo.

Sé que van a tener éxito en cualquiera de las áreas que se desempeñen, en todos sus proyectos, me uno a los comentarios que me antecedieron, Gustavo en este caso vamos a continuar en el Sistema Nacional.

Agradezco la oportunidad que me dieron para, por ejemplo, lo citaron hace un momento, el diplomado que se realizó en España. Abrir esas puertas para capacitación, ya a nivel internacional es algo que nos sitúa en otro parámetro, son más retos y más cosas que podemos implementar, son ejercicios muy sanos que permearon en cada uno de las personas que lo recibimos.

Muchísimas gracias a todos por compartir sus enseñanzas y dejarnos ahora sí que un legado y un ejemplo de cómo hacer las cosas.

Un abrazo hasta México.

**Secretario Técnico del Pleno Alexis Tapia Ramírez:** Gracias, Comisionada.

**Comisionada Presidenta Zulema Martínez Sánchez:** Muchas gracias a todos, sé que por algunas circunstancias de tiempo algunos ya se han tenido que ir desconectando.

Agradecemos infinitamente todas sus palabras, su cariño, su solidaridad, de verdad que cada cosa que hicimos en este Instituto fue con pasión, con convicción, pero también con mucho gusto, porque teníamos la oportunidad de encontrarnos con ustedes.

Vuelvo a insistir, los cargos pasan, éste es el momento en el que termina el de nosotros, pero siempre tendremos nuestra amistad, porque eso es algo que también fuimos construyendo en el camino y que al final hoy yo puedo decir que me siento satisfecha de todo el trabajo que se hizo con el Sistema Nacional de Transparencia, pero me siento más satisfecha de los grandes amigos que me llevo.

Y de verdad es que, yo sé y ustedes saben y el Pleno del Infoem lo sabe, lo agradecidos que estamos con esto. Y como lo dijo Eva hace unos minutos en su intervención, ser Comisionada, ser Presidenta ha sido el más alto honor de mi vida, ¿por qué ha sido así? Porque me los llevo a todos ustedes, a todos los del equipo del Infoem y a todo el Sistema Nacional de Transparencia.

Y si me permiten en nombre del Pleno y del Instituto les damos las gracias a todos por acompañarnos en esta despedida.

Y gracias, de verdad, gracias por ser parte de esto, porque lo hicimos y lo construimos juntos.

Muchas gracias a todos, gracias.

De esta manera hemos agotado todos y cada uno de los puntos relacionados en este Orden del Día, por lo tanto siendo las 13 horas con 34 minutos de este día 18 de agosto de 2021, damos por concluida la Vigésima Octava Sesión Ordinaria de este Pleno.

Muchas gracias, muy buenas tardes a todas y a todos.

- - -000- - -